

[Accueil](#)[Revenir à l'accueil](#)[Collection Boite_035_B | Autour de l'Histoire de la folie \[B\]](#)[Collection Boite_035_B-5-chem | Hôpitaux. Item\[Paul Sérieux, Notice historique sur le développement de l'assistance des aliénés en Allemagne, Archives de Neurologie, 1895 \(Nov.\), T. 2, p. 353 - suite\]](#)

[Paul Sérieux, Notice historique sur le développement de l'assistance des aliénés en Allemagne, Archives de Neurologie, 1895 (Nov.), T. 2, p. 353 - suite]

Auteur : Foucault, Michel

Présentation de la fiche

Coteb035_B_f0175

SourceBoite_035_B-5-chem | Hôpitaux.

LangueFrançais

TypeFicheLecture

Personnes citées

- [Damerow, Heinrich Philipp August](#)
- [Griesinger, Wilhelm](#)
- [Heinroth, Johann Christian August](#)
- [Langermann, Johann Gottfried](#)
- [Pinel, Philippe](#)
- [Reil, Johann Christian](#)
- [Roller , Christian Friedrich Wilhelm](#)

Références bibliographiques

- [Griesinger, Traité des maladies mentales, pathologie et thérapeutique, trad. de l'allemand par le Dr. Doumic, Paris, A. Delahaye, 1865](#)
- [Langermann, De methodo cognoscendi curandique animi morbos stabilienda, Jenae, Mauk, 1797](#)
- [Pinel, Traité médico-philosophique sur l'aliénation mentale ou la manie, Paris, Richard, an IX \(1800\)](#)
- [Reil, Rhapsodien über die Anwendung der psychischen Kurmethode auf Geisteszerrüttungen, Halle, Curt', 1803](#)

RelationNumérisation d'un manuscrit original consultable à la BnF, département des Manuscrits, cote NAF 28730

Références éditoriales

Éditeuréquipe FFL (projet ANR *Fiches de lecture de Michel Foucault*) ; projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle).

Droits

- Image : Avec l'autorisation des ayants droit de Michel Foucault. Tous droits réservés pour la réutilisation des images.

- Notice : équipe FFL ; projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle).
Licence Creative Commons Attribution - Partage à l'Identique 3.0 (CC BY-SA 3.0 FR).

Notice créée par [équipe FFL](#) Notice créée le 15/01/2021 Dernière modification le 23/04/2021

À Würzburg entre 1785 et 1790 on observe
à la réputation des curistes échelle incertaine. 175

En 1801, Wagner traduit ~~par~~ Röhr : "Traité
medico-philosophique sur l'affection mentale"

Reich (1759-1813) publie en 1803 Rhapsodieen
en 1796 sur la condition des aliénés en Allemagne,
est élu membre de l'Académie de Berlin en 1805 avec Kästner la publication de
Revue des thérapies des malades mentaux. En
1811 organisation des établissements de soins aux incurables.

Il est nommé à Berlin : il crée le d'asile pour les aliénés
à la campagne, une petite maison isolée, sobre
hors ligne des routes agricoles aux alentours. "Le
paysage en brouille la santé", favorise le sommeil, et
amène l'ouverture des idées déprimantes".

BnF
MSS

Lungermann (1768-1832) : thèse à Tübingen (1797)
de methodus cognoscendi et curandi que animi
mortuus stabilenda. La renommée de son travail
en 1791 à Bayreuth parle largement à l'époque
telle telle formation par lui, de 1805 à 1810, en "Hilfsschule"
pour les malades, sauf les aliénés, handicapés, ou n'ayant
plus la condition qu'à être exécutionnel, visite
guérison psychologique. Traité : bain, électrothérapie,
galvanique, musicale. Les incurables sont envoyés
à Schwabach et à Pflegeanstalt.

En 1810 Lungermann est nommé à Berlin

Horn, un docteur du quartier de la Charité à
Berlin : "Le travail doit être aussi, nécessairement

l'attention du patient, être assis et faire régulier
et nous l'urveillerons constamment"

Heimroth, élève de Pinel, enseigne à Hitzig. Ecole
"Spirituale": la logique à majorité de l'âme,
engendrée par le jeu et la dépravation - Le but
est "la médication universelle des malades"

Post He la fin moitié du XIX^e, il y eut
d'une rigueur entre les curistes (Heilanstalt) et
les incurables (Alten Pflegeanstalt). Ce dernier
eut dans les hôpitaux de XIX^e.

Möller et Damerow s'opposent à cette séparation,
on se mixe dans les hôpitaux uniques, mais qui ne sont
que la pure séparation des 2 catégories. Puis survient
modèle que sont connus en Asiles de Marsberg
(1835), Illeman (1842), Niedleben (1844), Munich
(1859)

Ecole romatique : Rötter ; Grissinger (1845
1^{re} édition du Traité des malades mentaux, traduit
en français 1864, d'après l'édition de 1861)

sur la fin du XIX^e sur le plan d'incurable
alors qu'en XIX^e